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BERICHT  DES  VORSTANDS  ZUM  GESCHÄFTSJAHR  2018    
  
  
  

  

MITGLIEDER  IM  STAMM  HL.  ENGEL    

Zum  21.07.2018  waren  wir  mit  161  Mitgliedern  bei  NaMi  gemeldet.  Wir  hatten  103  aktive  Kinder  
und  Jugendliche  und  20  Leiter.  Dazu  kamen  rund  30  ehemalige  Leiter,  sogenannte  „Alte  Engel“,  und  
8  passive  Mitglieder.    

  
Die  Mittwochsgruppe   hatte   letzten   Sommer  mit   12   Kindern   noch   reichlich   Kapazitäten.  Mittels  
Mund-‐zu-‐Mund-‐Propaganda   und   der   Wölflingsschnupperstunde   beim   Erstkommunionstag   2018  
konnten   die   LeiterInnen   viele   neue   Kinder   gewinnen,   sodass   die   Gruppe   bereits   vor   den  
Sommerferien  wieder  voll  besetzt  war.  Der  Stufenwechsel  fand  dieses  Jahr  in  allen  Stufen  zu  Beginn  
des  neuen  Schuljahres  statt.  Alle  sechs  Gruppen  profitierten  davon.    
  
VORSTAND  –  PERSONELLES  

Der  Vorstand  wurde  bei  der  Stammesversammlung  2017  neu  gewählt.  Denn  Tina  Seidenkranz  bekam  
Familienzuwachs   und   schied   deshalb   aus.   Und  Dagmar   Fromm-‐Brauner   arbeitet   seit   September  
2017  in  einem  Team  für  den  pastoralen  Raum  aus  4  Gemeinden  und  trat  deshalb  als  Kuratin  zurück.  
Neu  gewählt  wurden  als  Vorsitzende  Miriam  Proske  und  Felix  Sturhan.  Katharina  Proske  trat  die  
Nachfolge  von  Dagmar  Fromm-‐Brauner  als  Kuratin  an.    
  
Der  Vorstand  hat  das  Jahr  in  wechselnder  Besetzung  gearbeitet.  Im  ersten  Halbjahr  unterstützten  
Daniel  Buchholz  und  Martin  Patzke  Katharina  Proske  bei  der  Vorstandsarbeit.  Tina  Seidenkranz  als  
ehemaliger   Vorstand   war   zu   Anfang   dabei,   um   das   Team   einzuarbeiten   und   beim   alltäglichen  
Geschäft  und  bei  der  Vorbereitung  der  Leiterrunden  unter  die  Arme  zu  greifen.  Seit  Februar  traf  sich  
der  Vorstand  in  gewählter  Konstellation  mit  Miriam  Proske,  Katharina  Proske  und  Felix  Sturhan.  
  
Der  Vorstand  traf  sich  ca.  alle  4  Wochen,  um  die  Leiterrunde  und  andere  
Aktivitäten   vorzubereiten.  Miriam  Proskes   Schwerpunkt   lag  dabei  
auf   der   Organisation   und   inhaltlichen   Ausgestaltung   von  
Stammesfahrten   und   -‐aktivitäten.   Felix   Sturhan   war   für   die  
Organisation   und   Koordination   von   Stammesaktivitäten   in  
Bezirk  und  Diözese  verantwortlich  und  vertrat  den  Vorstand  
in  den  Gremien.  Katharina  Proskes  Aufgaben  umfassten  den  
Kontakt   zur   Gemeinde,   die   spirituelle   Impulsgebung   in   der  
Leiterrunde   und   die   Betreuung   der   FSJlerin.   Daniel   Buchholz  
unterstützte   den   Vorstand   im   Bereich   Drittmittel,   Andreas  
Proske   verantwortete  die  Kassenführung  und  Tina   Seidenkranz  
pflegte   die   Mitgliedsdatei.   Wir   danken   für   die   außerordentliche  
Entlastung.  Da   Felix   Sturhan   von   Juli   bis  Dezember   indisponibel   ist,  
wünscht  sich  der  Vorstand  Unterstützung  aus  der  Leiterrunde.    
  

12

20

30

41

1

4

5

8

ROVER

P FADF INDER

JUNGPFADF INDER

WÖLF L INGE

Als  
  komplett  neuer  Vorstand    

zu  starten  gestaltete  sich,  wie  
  erwartet,  als  große  Herausforderung,  

  die  uns  rückblickend  gut  gelang.  Mithilfe  der  
engagierten  Leiterrunde  und  unseren  Experten  
in  den  Bereichen  Kasse  und  Mitgliederverwal-‐
tung  konnte  die  Vorstandsarbeit  aufrecht-‐
erhalten  und  neugestaltet  werden.  Es  ist    
noch  Luft  nach  oben  v.a.  in  Bezug  auf    

die  Kommunikation  mit  Eltern,    
Gemeinde,  Bezirk  und  Diözese  

  und  bei  der  Betreuung  
  der  Leitungsteams.  
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LEITERRUNDE  -‐  PERSONELLES  

In  den  Gruppenleitungen  sind  aktuell  aktiv:  
  

  
Beendet  haben  ihre  Leitungstätigkeit  im  Laufe  des  vergangenen  
Jahres  Franziska  Iseke,  Sarah  Krull,  Harald  Seidenkranz  sowie  
unsere  FSJ’lerin  Kiara  Duran  Roman.  Franziska  Zumbrägel  
hat   sich   vor   den   Sommerferien   verabschiedet.   Alex  
Gieß  hat  nach  den  Sommerferien  eine  Ausbildung  
außerhalb  Hannovers  begonnen  und  uns  ebenfalls  
verlassen.   Nach   den   Sommerferien   hat   Anais  
Millan   Cerezo,   ehemalige   Roverin,   in   der  
Wölflingsstufe  angefangen  und  Daniel  Buchholz  bei  
den   Mittwochsjungpfadfindern.   Michael   Reinartz  
erklärte   sich   bereit,   ein   weiteres   Jahr   die   Rover   zu  
leiten  und  wünscht  sich  Verstärkung.  
  

  
LEITERRUNDE  -‐  INHALTLICHE  SCHWERPUNKTE  

Im  vergangenen  Jahr  haben  neun  Leiterrunden  montagsabends  
stattgefunden.   Im  März   fand  unser   Leiterrundenwochenende   in  Goslar   statt.    
  
Wir   nutzten   die   Leiterrunden   für   die   gegenseitige   Beratung,   die   Vor-‐   und   Nachbereitung   von  
Stammesaktionen,   für   die   Auseinandersetzung   mit   verschiedenen   Themen   und   für  
Organisatorisches.   Auf   dem   Leiterrundenwochenende   haben   wir   über   DPSG-‐Beschilderungs-‐
vorschläge  auf  dem  Pfarrgelände  abgestimmt,  über  aktuelle  Herausforderungen  im  Stamm  und  der  
DPSG   diskutiert   und   Werbefilmchen   für   unseren   Stamm   gedreht.   Juliane   Kopp   hat   dort   ihr  
Leiterversprechen  abgelegt.  
  

Weitere  Themen  im  vergangenen  Jahr:    
  
•   Waldweihnacht  
•   Thinking  Day  
•   Stammesübernachtung  
•   Gemeindefest  
•   Das  Sommerlager    

  
Beim   Bundeslager   für   LeiterInnen   „Leuchtfeuer.   Löschen  
unmöglich!“   in   Westernohe   nahmen   zehn   LeiterInnen   unseres  
Stammes   teil.   Auf  Bundesebene  wurde  als   neues  Wölflingsabzeichen  die  orangene   Lilie   enthüllt.  
Außerdem  halfen  viele  LeiterInnen  beim  Aufräumen  des  Materials  in  der  DPSG-‐Garage.  
  

JAN  BÖHNE,  CLARA  BUKIES,  BELÉN  CARRASCO  FLORES,  VIKTORIA  DEBECKA,  ANAIS  
MILLAN  CEREZO,  LILIANA  TANABE  ARISPE,  ANNA  SCHMEINK,  DANIEL  SCHMEINK

DANIEL  BUCHHOLZ,  BELÉN  CARRASCO  FLORES,  FREDERIK  NAACKE,  MARTIN  PATZKE,  
JULIANE  KOPP

ROBERT  BUKIES,  BELÉN  CARRASCO  FLORES,  KUAN-‐YING  WU,  SVEN  HÖLTERSHINKEN

MICHAEL  REINARTZ

Die  Wölflings-‐,  
  Jungpfadfinder-‐  und  Rover-‐  

leitungsteams  kämpfen  damit,  dass  
  einige  LeiterInnen  nicht  regelmäßig  anwesend  

  sein  können.  Es  zeigt  sich  dabei,  dass  das  „Leiter-‐  
gerüst“  zwar  fragil,  aber  dank  großer  Einsatzbereitschaft  
und  guter  Zusammenarbeit  sehr  tragfähig  ist.  Die  Stufen-‐
teams  tauschen  sich  untereinander  aus  und  entwickeln  sich  
gemeinsam.  Zwei  Rover  begannen  ihre  Leitungstätigkeit  im  
September  2017  und  haben  sich  von  Anfang  an  engagiert  in  
die  Leiterrunde  eingebracht  und  weiterhin  die  Roverrunde  

besucht.  Ihre  Priorität  bei  sich  überschneidenden  
  Aktivitäten  liegt  auf  der  Leitung.  Die  FSJlerin  war  bereits  

  im  Januar  2017  aktiv  und  nahm  von  sich  aus  die    
Arbeit  im  Stamm  auf,  da  die  Betreuung  
durch  den  Vorstand  wenig  intensiv  war.    

In  den  Leitungsteams  war  sie  von  
Anfang  an  eine  Bereicherung.  

Auf  dem  Leiter-‐  
    rundenwochenende  haben  wir  

  den  Hauptteil  unserer  inhaltlichen  
  Arbeit  gemacht.  In  den  Leiterrunden  

  waren  viel  Organisation  und  Reflexion  auf  
  der  Tagesordnung.  Auf  dem  Leiterlager  
  wurden  die  Ehrenamtlichen  gebührend  
  gefeiert.  Die  Teilnehmenden  waren  
  begeistert  vom  vielfältigen  Angebot,  
  dem  Nachtleben,  Speis  und  Trank  

  und  dem  Austausch  mit  
  bekannten  und  neuen  

  Gesichtern.  
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Ausbildung  
Ausbildungsthemen,  die  zum  Einstieg  der  DPSG-‐Leiterausbildung  gehören,  bauten  wir   in  unserem  
Stamm   regelmäßig   in   die   Leiterrunden   ein.   Im   vergangenen   Jahr   haben  wir   vor   allem   etwas   zu  
Motivation  und  Planung  von  Gruppenstunden  gemacht.  Wert  legten  wir  darauf,  
dass   alle   unsere   Leiter   zu   Beginn   ihrer   Tätigkeit   und   alle   fünf   Jahre   eine  
Präventionsschulung   besuchen   und   ein   Führungszeugnis   vorlegen.   Katharina  
Proske  hatte  dies  im  Blick.  
  

Bei  der  Waldweihnacht  verlieh  die  Diözesanvorsitzende  Birgit  Kalscheuer  Anna  
Schmeink  ihre  Woodbadgeauszeichnung.  Juliane  Kopp  und  Kuan-‐Ying  Wu  haben  
ihre  Ausbildung  mit  Modul  I  begonnen.  Andreas  Proske  schied  Anfang  des  Jahres  als  
Mitglied   der   AG   Ausbildung   auf   Diözesanebene   aus.   Franziska   Zumbrägel   war   aktiv   als  
Woodbadgeteamerin.  Die  Pfarrei  gewährte  uns  Zuschüsse  zu  unseren  Ausbildungskosten.  
  
  

Aktionen  und  Projekte  
Seit  der  letzten  Stammesversammlung  vor  gut  11  Monaten  wurden  im  Stamm  wieder  viele  Aktionen  
&  Projekte  durchgeführt:  
  

Aktionen  in  der  Gemeinde  und  der  Stadt  
Ø   Pastoralverbundeinweihung  mit  Stockbrot  
Ø   Fairer  Brunch  am  Kröpcke  
Ø   Waldweihnacht  für  Mitglieder  und  Familien  
Ø   Friedenslichtausgabe  im  Stadtteil  
Ø   Putzmunter  im  Stadtteil  
Ø   Stationslauf  für  Erstkommunionskinder  
  

Im  Winter  machten  die  Wölflinge  Anfang  Dezember  eine  Pfarrhausübernachtung  und  rodelten  und  
wanderten   im   März   bei   eisiger   Kälte   durch   den   Harz.   Die   gleiche   eisige   Kälte   erlebten   die  
Jungpfadfinder  bei  einer  Schwarzzeltübernachtung   im  Februar   in  Hildesholz.  Die  unausweichliche  
Konsequenz  der   LeiterInnen:  der  Kauf  eines   Zeltofens   für  die   Zukunft.  Die  Pfadfinderstufe  nahm  
bereits   im  Herbst  am  Diözesanunternehmen  „Tour  de  France“   teil,  bei  dem  sie  sich   fahrend  und  
wandernd   nach   Südfrankreich   begab   und   viele   Abenteuer   erlebte.   Nachzulesen   bei   Facebook  
(Hannover  Scouts:  Tour  de  France).  Die  Rover  nahmen  am  Niko-‐WE  teil.  
  
Daniel  Buchholz  engagierte  sich  auf  Diözesanebene  im  Jugendwerk  St.  Georg  Hildesheim  e.V.  Und  
auch  auf  den  Diözesan-‐Stufenkonferenzen  waren  unsere  Wölflings-‐  und  Pfadfinderleiter  vertreten.  
Dort  wurde  der  neue  Diözese-‐Hildesheim-‐Aufnäher  vorgestellt.    
  

Kontakt  zur  Gemeinde  und  dem  Pastoralteam  hielten  wir  über  die  Martin  Patzke,  Katharina  Proske  
und   Andreas   Proske.   Der   Vorstand   lernte   sowohl   Pfarrer   Berkefeld   als   auch   Pfarrer   Harmening  
kennen  und  tauschte  sich  bei  Bedarf  über  Aktivitäten  aus.  Die  Gemeindereferentin  Dagmar  Fromm-‐
Brauner   und   die   Pfarrsekretärin  Christina   Jagodzinski   standen   uns   als   Ansprechpartnerinnen   zur  
Verfügung.  Michael  Reinartz  hielt  weiterhin  den  Kontakt  zum  Agenda21  -‐  Büro  der  Stadt  Hannover  
für  unsere  Arbeit  als  Fairtradescouts.  
  

Öffentlichkeitsarbeit  
Die  beste  Werbung  für  uns  war  nach  wie  vor  unsere  attraktive  und  verlässliche  Gruppenarbeit.  In  
erster  Linie  wurden  unsere  Aktivitäten  auf  der  Stammeshomepage  www.dpsg-‐hannover.de  und  auf  
der   von   Michael   Reinartz   und   Juliane   Kopp   betreuten   Seite   www.facebook.com/DPSG.HLE  
präsentiert.    

Die  
  Ausbildung  der  
Leiterinnen  und  
Leiter  ist  uns  sehr  

wichtig.  Hier  
motivieren  wir  

weiter.  
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Die  regelmäßige  Präsenz  in  der  Engelsposaune,  Pfarrzeitung  und  Zeitungen  gelang  zeitbedingt  leider  
nur  teilweise.  Vor  den  Sommerferien  hat  sich  die  Leiterrunde  ins  Zeug  
gelegt   und   an   zielgruppenrelevanten   Orten   Hannovers   DPSG-‐
Plakate   aufgehängt,   um   neue   LeiterInnen   zu   akquirieren.   Wir  
bedanken  uns  dafür!    
  

Im  Zuge  der  neu  in  Kraft  getretenen  Datenschutz-‐
Grundverordnung  (DSGVO)  ist  das  Impressum  und  die  
Datenschutzerklärung  der  Internetpräsenz  aktualisiert  
worden.  Außerdem  überarbeiteten  wir  Dokumente,  in  denen  
die  Mitglieder  anlassbezogen  einwilligen,  dass  
personenbezogene  Daten  bzw.    Bild-‐  und  Videomaterial  zu  
Dokumentations-‐  und  Werbezwecken  in  den  vom  Stamm  genutzten  
Medien  veröffentlicht  werden  dürfen.  
  
Bewertung:    
  

Geschäftsführung  
Der  Vorstand,  bestehend  aus  Miriam  Proske,  Katharina  Proske  und  Felix  Sturhan,  leitete  den  Stamm  
im  Rahmen  der  Ordnung,  Satzung  und  vorliegenden  Beschlüsse.  Die  Kassenführung  hatte  Andreas  
Proske  inne.    
  

Perspektiven  
Am  14.09.  findet  auf  dem  Kröpcke  zusammen  mit  der  Stadt  Hannover  der  
Faire  Brunch  statt.  Wir  freuen  uns  über  viel  (Pfadfinder-‐)  Besuch!  Diese  
Aktion  gehört  zu  unseren  Aufgaben  als  Fairtrade-‐Stamm,  ebenso  wie  
jährliche  Gruppenstunden  zu  dem  Thema  sowie  „faire“  Lebensmittel  auf  
dem  Lager.  Gerne  möchten  wir  den  Gedanken  weiter  in  die  Familien  
tragen.  Die  entsprechenden  Aufnäher  werden  bei  den  Aktionen  und  

Gruppenstunden  weiter  verteilt!  
  

Nächstes  Jahr  wird  unser  Stamm  20  Jahre  alt.  Beim  Pfingstlager  wollen  wir  das  Stammesjubiläum  
begehen,  uns  feiern  und  laden  alle  aktiven  Mitglieder  und  „Alte  Engel“  herzlich  ein,  Teil  zu  sein.  
  
2019   findet   das   Jamborette   in   den  Niederlanden   statt   und   unsere   interessierten   10-‐17-‐jährigen  
Jungpfadfinder,  Pfadfinder  und  Rover  sind  dabei.      
  

Weitere  Termine  in  diesem  Jahr:  
Für  LeiterInnen:  
Ø   Bezirksversammlung  19.10.  in  Neustadt  
Ø   Modul  II:  7.-‐9.09.  im  Nordbezirk  
Für  Mitglieder  und  Eltern:  
Ø   Fairer  Brunch:  Do.  14.09.  
Ø   Gemeindeputz:  Sa.  17.11.    
Ø   Friedenslichtaussendungsfeier:  So.  16.12.    
Ø   Waldweihnacht:  Sa.  22.12.  ab  18  Uhr  
  

Dank  der  engagier-‐  
ten  Leitungsteams  und  begeis-‐  
terten  Kinder,  Jugendlichen  und  

Eltern  und  dank  unserer  Internetpräsenz  
hatten  wir  auch  im  letzten  Jahr  guten  
Zulauf  an  neuen  Mitgliedern  und  Leiter-‐
Innen.  Die  sich  zurzeit  noch  im  Verände-‐
rungsprozess  befindenden  neuen  Vorga-‐
ben  der  DSGVO  erschweren  aktuell  die  
Berichterstattung  und  hinterlassen  
  noch  ein  unsicheres  Gefühl  ob  

  der  gesetzlichen  
Legitimität.  


